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ATA DA CÂMARA DE APOIO TÉCNICO DA APA DO IRAÍ DO ANO DE 2024. 1 

6ª REUNIÃO DO DIA 29/07/2024. 2 

 3 

Ao dia vinte e nove, do mês de julho, do corrente ano de dois mil e vinte e quatro, 4 
reuniram-se para a sexta Reunião da Câmara de apoio Técnico do Iraí, 5 
presencialmente na Sala de reuniões da Secretaria Municipal de Urbanismo de 6 
Pinhais – SEMUR, Av. Camilo di Lellis, 453 - 83323-000 - Centro, Pinhais - PR, os 7 
membros da Câmara de Apoio Técnico do IRAÍ (CAT do Iraí) representantes das 8 
seguintes instituições e/ou órgãos, conforme lista de presença: Veridiana Hreciuk e 9 
Klyfesson S. Gonzaga, Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná – AMEP; 10 
Maria Eugênia Martins,  Instituto Água e Terra –  IAT; Jéssica Gonçalves Martins, 11 
Prefeitura Municipal de Piraquara; Yoná Lemos Ruthes e Antônio Fortunato Berno, 12 
Prefeitura Municipal de Pinhais; Irineu Nogueira, APPAM; Thayoná Souza de 13 
Oliveira e Fernando Bunn, Prefeitura Municipal de Quatro Barras; Ildemar Moro 14 
Vianna Jr, Prefeitura Municipal de Colombo; Andreia M. T. Del Zotto, Prefeitura 15 
Municipal de Campina Grande do Sul; Luiz Antonio Caldani, Emater – IDR; Viviane 16 
Zonta da Rosa, Sanepar. 17 
Estiveram presentes como ouvintes ou expositores, Rosana Boeira Ilhéu, Secretária 18 
Municipal de Meio Ambiente, Emerson Santana Bento, Secretário Municipal de 19 
Urbanismo - Pinhais; Leonardo B. Favreto, Marcia Tiemi Arita, Danaiele Nauck 20 
Baduy e Heric Jean Silva, Prefeitura Municipal de Pinhais. 21 
O Secretário Executivo, Klyfesson Gonzaga (AMEP), deu início a reunião e, deu a 22 
palavra ao presidente da CAT, Irineu Nogueira, que apresentou os membros 23 
constituintes do corpo técnico municipal de Pinhais os quais iriam expor a 24 
apresentação prevista para a ocasião. Na sequência, passou-se a palavra à Rosana 25 
Boeira Ilhéu (Secretária Municipal de Meio Ambiente) e ao Emerson Santana Bento 26 
(Secretário Municipal de Urbanismo) para que fizessem as devidas considerações 27 
iniciais e, por fim, à Daniele Nauck Baduy, expositora da pauta a ser debatida.  28 
 29 

1) Protocolo nº 22.435.039-2 - Interessado: Prefeitura Municipal de Pinhais. O 30 
processo refere-se à elaboração de Estudo sobre Resíduo da Construção Civil. 31 
O Município de Pinhais revisou em 2023 seu Plano Municipal de Gestão 32 
Integrada de Resíduos Sólidos – PMGIRS, como parte integrante do PMGIRS 33 
foi elaborado o Plano Municipal de Gestão dos Resíduos de Construção Civil – 34 
PMGRCC, segundo informações do próprio município. Dentre as questões 35 
mais complexas a serem atendidas para consecução do Plano, estão a 36 
triagem, reciclagem, reutilização e destinação adequada dos RCC não 37 
passíveis de aproveitamento pelo município. Ainda segundo informações 38 
apresentadas pelo município, dada sua condição de urbanização e restrição 39 
ambiental, hoje, considerar a implantação de uma usina de RCC no território de 40 
Pinhais é de difícil solução, para além disto, os estudos apontam que implantar 41 
uma Usina de RCC para os volumes produzidos em Pinhais recai sobre a 42 
inviabilidade econômica devido ao elevado investimento em relação a uma 43 
subutilização da planta a ser instalada. Assim, dentre as formas possíveis de 44 
solução para resolver adequadamente as questões relativas ao RCC, o 45 
PMGRCC Pinhais propõe uma mobilização regional, voltada a atender não só 46 
os interesses de Pinhais, mas os interesses e necessidades dos demais 47 
municípios da região, visto que é sabido o enfrentamento das equipes 48 
municipais para coibir os descartes irregulares e a utilização inadequada dos 49 
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resíduos da construção civil como material para aterro, sem um tratamento 50 
adequado. Ainda, foi proposto a esta CAT a discussão e apoio à iniciativa de 51 
Pinhais na busca de municípios parceiros na região leste de Curitiba para 52 
implantação de uma Usina de RCC que atenda aos municípios para correta 53 
destinação dos resíduos da construção civil.  54 
A expositora deu início a apresentação, através de um panorama geral, 55 
informando que o Plano deu início no final do ano de 2022 e apresentou em 56 
sua fala algumas das especificidades do plano, como por exemplo o tempo 57 
dispendido para a elaboração do mesmo, visando que fosse o tempo suficiente 58 
para chegar em propostas factíveis e a escolha de tratar o Plano Municipal de 59 
Gestão dos Resíduos de Construção Civil, como um Plano separado. Foram 60 
apresentadas algumas questões referentes ao diagnóstico do Plano e a forma 61 
com que o município faz a coleta e destinação dos resíduos atualmente, 62 
através da utilização de dados estatísticos levantados pelo município, inclusive 63 
o mapeamento dos principais pontos de descarte irregular. Apresentou os 64 
objetivos almejados com o Planos e, caminhando para o final da exposição, 65 
Daniele informou que no ano de 2023, o Município já havia encaminhado ao 66 
Consórcio Intermunicipal para Gestão dos Resíduos Sólidos Urbanos - 67 
CONRESOL, por meio da Secretaria de Meio Ambiente, correspondência 68 
solicitando que referido Consórcio promovesse um estudo sobre a viabilidade 69 
de assumir, juntamente com os seus consorciados, a gestão do RCC, 70 
implantando uma valorização deste resíduo através da reutilização, reciclagem 71 
e beneficiamento, não havendo qualquer tipo de retorno por parte do 72 
Consórcio, até a data da reunião a que se refere esta ata. Seguiu, ressaltando 73 
a importância da participação da CAT nesse processo, muito por conta da 74 
junção de municípios que possuem, provavelmente, problemas similares. 75 
Jéssica (Piraquara), pediu a palavra e iniciou a rodada de complementações 76 
informando que o município de Piraquara também está fazendo a revisão do 77 
Plano de Gestão de Resíduos e a ideia é fazer, de igual modo, a separação 78 
dos Planos, conforme o exposto, além de fazer ponderações sobre o 79 
CONRESOL e o Plano de Desenvolvimento Urbano Integrado – PDUI, que 80 
foram complementadas por Thayoná (Quatro Barras). Jéssica (Piraquara) 81 
continuou sua fala e indagou sobre a necessidade da criação de um novo 82 
consórcio exclusivo para a gestão dos resíduos sólidos, visto que já existe o 83 
CONRESOL e que uma das possibilidades poderia ser sensibilizar a 84 
manifestação de apoio do Consórcio ao Plano em questão. Antônio (Pinhais), 85 
retoma que na reunião passada ficou estabelecido com ponto de partida, a 86 
sensibilização dos municípios da região leste de Curitiba e dos órgãos 87 
estaduais participantes da CAT, como o exemplo do IAT, para tentar minimizar 88 
o problema relacionado a RCC que ocorre na região metropolitana, com o 89 
agravante de que na região leste não há usina para tal finalidade. Maria 90 
Eugênia (IAT), argumenta que o entendimento dos técnicos do licenciamento, 91 
do Instituto, é de que a Gestão dos Resíduos da Construção Civil seja atribuída 92 
ao CONRESOL, desde que a premissa seja a implementação de novas 93 
tecnologias para tratar do tema. Luiz Antonio (IDR), indagou aos técnicos de 94 
Pinhais se o SINDUSCON e a Associação de Engenheiros e Arquitetos foram 95 
envolvidas na etapa do diagnóstico, visto que são os responsáveis por grande 96 
parte dos Resíduos da Construção Civil, ao passo que responderam 97 
negativamente para um envolvimento direto das instituições citadas. Luiz (IDR), 98 
então complementou sua fala destacando a importância do envolvimento 99 
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dessas instituições, sob o ponto de vista de conscientizar acerca do 100 
desperdício que gera mais resíduos de forma irracionalizada, além de 101 
orientação sobre a separação adequada dos resíduos, de modo a facilitar o 102 
recolhimento e destinação. A Secretária Municipal de Meio Ambiente, Rosana 103 
Ilhéu, finaliza as discussões acerca do tema, alegando que as referidas 104 
instituições já foram devidamente instruídas acerca da geração de Resíduos da 105 
Construção Civil. Thaynoá Oliveira (Quatro Barras), pergunta se o Plano, além 106 
dos RCCs, incluirá os volumosos, tais como colchões e sofás. A resposta dos 107 
técnicos municipais é negativa. Fernando Bunn (Quatro Barras), faz algumas 108 
considerações, dentre elas a atenção à fiscalização de trânsito, no que tange 109 
ao transporte dos RCCs, com a finalidade de combater possíveis descartes 110 
irregulares. Alertou, também, para um problema iminente que é a revenda dos 111 
resíduos, por parte das usinas, por ser um material considerado de segunda 112 
linha, dificilmente o município adquire esses agregados o que gera um 113 
afastamento de possíveis empresas interessadas em assumirem a parceria 114 
proposta no Plano. Fernando E Thayoná (Quatro Barras), Irineu (APPAM) e 115 
Ildemar (Colombo) destacam a importância da aproximação dos Poderes 116 
Executivos municipais aos Técnicos municipais interessados para dar força à 117 
iniciativa. 118 
Deliberação: após os debates, conforme maioria, decide-se que a CAT do Iraí 119 
é favorável ao solicitado, reconhece a importância do Plano e promoverá os 120 
esforços necessários, dentro do âmbito que lhe couber. Ficou decidido, como 121 
primeira tarefa, o levantamento dos pontos de descartes irregulares que estão 122 
dentro da Área de Proteção Ambiental do Iraí, por parte dos municípios 123 
integrantes da CAT. 124 
 125 

Comunicados: A próxima reunião da CAT está prevista para ser realizada no dia 12 126 
(doze) de agosto de 2024, em local e horário a ser definido. Será informado aos 127 
membros pelo grupo do Whatsapp e/ou e-mail. Registrou-se a ausência justificada 128 
previamente dos representantes do Ministério Público do Estado do Paraná, estas 129 
comunicadas por Alberto Barcellos – MPPR. Tratou-se de forma particular com os 130 
membros da CAT as considerações sobre as justificativas de ausência nas reuniões 131 
ordinárias e definiu-se que as justificativas deverão ser encaminhadas ao e-mail da 132 
secretaria executiva com 5 dias de antecedência da reunião vigente, ainda, as 133 
justificativas serão votadas ao final de cada reunião e definidas como deferidas ou 134 
indeferidas. Nada mais havendo a tratar, o presidente da CAT agradeceu a 135 
participação de todos e deu por encerrada a reunião e, para constar, eu, KLYFESSON 136 
GONZAGA, secretário executivo da CAT IRAÍ, lavrei a presente ata que, lida e 137 
aprovada, será assinada por mim, e pelo Presidente da CAT. 138 
 139 

   
           (assinado eletronicamente) 

IRINEU NOGUEIRA 
Presidente CAT  

(assinado eletronicamente) 
KLYFESSON GONZAGA 

Secretário Executivo 
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